



# EL ECO DE CARTAGENA

AÑO XLVIII

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

NUM. 14120

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la PENÍNSULA: Un mes, 150 ptas.—Tres meses, 450 id.—EXTRANJERO: Tres meses, 10 id.—La suscripción se contará desde 1.º y 15 de cada mes.—La correspondencia a la Administración.

REDACCION Y ADMINISTRACIÓN, MAYOR, 24

SABADO 19 DE DICIEMBRE DE 1908

## CONDICIONES

El pago será siempre adelantado y en metálico en letras de fácil cobro.—Correos postales en París: Mr. A. Lorette, 14, rue Rougemont; Mr. J. Jona, 51, Faidherb-Memmartre.

## SANATORIOS PARA NIÑOS

Actualmente el ministro de la Gobernación tiene el propósito de dedicar una parte del crédito de dos millones, pedidos á las cortes para atenciones sanitarias á habilitar como hospicios marinos, los antiguos lazaretos de la Coruña, Santander y Canarias.

De este modo se podrán albergar durante los veranos los niños necesitados de baños de mar, obteniéndose muy buenos resultados, sobre todo el personal infantil de las inclusas y casas de de caridad, adonde tanto abunda la tuberculosis.

El Real Consejo de Sanidad felicitó calurosamente al Sr. La Cierva en su última sesión por esta valiosa iniciativa en pró de la salud pública.

En el único congreso contra la tuberculosis celebrado en Washington, se demostró que en los Estados Unidos, el Gobierno, los Ayuntamientos y los particulares prestan gran apoyo á estas fundaciones, convencidos de su eficacia.

Merece citarse como modelo el hospital San-Briso erigido en Concy Island por el Dr. Brascan, el cual por medio de proyecciones luminosas presidió los congresos as el creciente desarrollo de la fundación en un espacio de cuarenta años.

Para perfeccionarla aun más, la ciudad de Nueva York proporcio a terreno y las suscripciones ascendiendo á 1.150.000 francos.

Es la mejor demostración de la eficacia del tratamiento.

La idea pues, del Sr. La Cierva es verdaderamente plausible y merece el incondicional apoyo de todos.

Cuanto se haga por esos pobres niños desheredados es poco; y de desear es que la altruista iniciativa del ministro sea pronto un hecho, en bien de la tierna infancia pobre y desvalida.

## Notas alegres

## ACTUALIDADES

Vamos á entrar en la semana de grandes acontecimientos.

La humanidad doliente y pudiente se prepara á festejar la conmemoración del nacimiento del Niño-Dios.

Y como desde los primeros tiempos hasta nuestros días, tanto los judíos como los cristianos, según tradicional costumbre, la celebración de la Pascua de Navidad consiste en comer todo lo que se pueda; los que pueden, abarrotarán sus viviendas, con todas esas frioleras propias de la Pascua.

Los escaparates de las confiterías exhiben variada colección de tortas, dulces y enormes culebrones de mazapan, que enroscados en elegantes cajas están esperando á los compradores para que algún caprichoso niño les dé un bocado en la cabeza ó en la cola.

Los turroneiros ambulantes, permanecen inmóviles junto á sus improvisados mostradores, esperando el pedido del jijona, del de almendra y de las pesadillas de Alcoy.

En la plaza de San Francisco se han instalado las casetas de costumbre, y en ellas ya funcionan los salones de tiro, los caballos del «Tío Vivo» y hay turroneiros secundarios; es decir, más

modestamente presentados que los de las confiterías.

En la Puerta de Murcia comenzará el lunes, la instalación de los puestos en los que las bellotas, castañas, nueces, sean ó no de Aragón, cocos y piñones, forman altas montañas que han de ser destruidas por los acaparadores de «cascaraja».

Las zambombas, con sus blanquecinos vientres de barro cocido, esperan el momento de hacer oír sus sonsonetes, lo mismo que las panderetas, instrumentos obligados para los villancicos y «arias» de Nochebuena.

Y no quiero decir nada del acopio que se está haciendo de vinos y licores; baste decir que los vagones de las compañías férreas vienen llenos abarrotados de barriles y bombonas, y los carros de los valencianos entran en la población del mismo modo.

Estamos pues en víspera de los grandes acontecimientos y las aves de corral, especialmente los pavos, están esperando el ataque y el «desplume».

OTEMA.

## Campaña higiénica

No se ha entibado el entusiasmo que despertó en los primeros momentos la campaña sanitaria; con la misma fé é idéntico celo prosiguen tanto el alca de como los inspectores municipales su labor provechosa para higienizar nuestra población pero ¡ah! que los beneficios de esta campaña no son tan obstensibles como ser deberían por tropezar con algunas resistencias, por parte de aquellos que deben ser los primeros interesados en secundar la acción de nuestras autoridades sanitarias.

Existen todavía por desgracia para la higiene, retretes situados en el centro mismo de las viviendas y esto, que como es sabido constituye serio y constante peligro para la salud de los inquilinos, es deficiencia perfectamente subsanable, si mirando todos el interés público, cooperamos de una manera franca y decidida la acción de aquellos que tienen el deber de velar por la salud é higiene del vecindario.

No hay que olvidar que la morbilidad y mortalidad en cualquier población disminuirá notablemente según sean las condiciones higiénicas de la misma y que cualquier olvido ó negligencia en este sentido, se convertirá en amenaza permanente, que todos estamos en el deber de alejar de nosotros.

## BOLSA DE MADRID

De nuestro servicio particular IMPRESIONES

La pesadez continúa enseñoreándose del mercado, dando lugar la falta de negocio á que hagan verdaderas enormidades en opciones, como la de dar alzas á la liquidación á 84,55, estando el firme á 84,47. El Interior fin de mes se sostiene toda la tarde alrededor de 84,46, cambio al que unas veces hay papel y otras dinero. El Contado, algo más firme que ayer, se publica á 84,40 en partida y 86,40 y 45 en títulos pequeños. Por contra, los dos Amortizables se presentan más flojos, negociándose el 5 por 100 á 90,90 y 95 y el 4 por 100 de 90,10 á 90,25, según las series. El Banco de España gana un duro en acción: el Español de Crédito sostiene sus cambios precedentes y el Río de la Plata pierde una peseta en títulos.

Los Tabacos recobran la fracción que abandonaron ayer y vuelven á

colizarse á 397,75. Los explosivos quedan á 323, exdividendo de 8 pesetas, y las Resineras se soicitan á la par

—El corro azucareño, tras una apertura débil, queda en condiciones mucho mejores que ayer. A primera hora, algunos impresionables salen vendiendo á 107 á fin de mes, pero á este cambio reaparece el dinero que limpia de papel el corro, y últimamente se pagan las Preferentes á 107,25 sin hallar contrapartida. Las Ordinarias se hacen á 40,50. Los francos en baja: se publican á 11,50, 45 y 40, quedando abundante papel. Libras á 28,03, 28 y 28,02.—Bilbao Meneras 100; Almagre: 98; Villadrid, 127; Preferentes, 107,50; Obligaciones Resineras, 101,15; Idem Papeeras, 1.ª, serie, 102,25; 2.ª, 99; francos, 11,60

## Aspirantes admitidos

El «Boletín Oficial» de esta provincia recibido hoy, inserta la relación de los aspirantes admitidos á tomar parte en el Concurso convocado por Real orden de 2 de Septiembre último para proveer plazas de Vigilante de tercera clase del Cuerpo de Vigilancia por la provincia de Murcia.

Entre los aspirantes figuran los siguientes de esta ciudad: Mariano Pérez Alpañez, Joaquín Cayuela Sánchez, Salvador Bufón Méndez, Adolfo Bernal Blázquez, José Antonio González Sánchez, Alfredo Garay García, José Mateo García, Manuel Ros Terol, Joaquín Barba Martorell, Miguel Rosal Ruiz.

El reconocimiento médico para tomar parte en la convocatoria tendrá lugar en las capitales de provincia respectivas los días 4 y 5 de Enero próximo.

Los ejercicios de oposición comenzarán el día 7 del mismo en todos los Gobiernos civiles, ante el tribunal designado al efecto.

## Para los cazadores

Algunos preceptos higiénicos.

Los preceptos higiénicos más principales que han de observarse al salir de excursión son los siguientes:

Al levantarse.—Al levantarse de la

cama es conveniente lavarse la cara con agua templada que contenga unas gotas de agua de Colonia, lo que agradecerá mucho la vista.

La comida.—La comida en el campo debe tomarse caliente siempre que se pueda.

El descanso.—Al dejar de cazar debe el cazador abrigarse bien para que el cuerpo vaya poco á poco enfriándose y no bruscamente. Por la noche, al llegar á su domicilio, debe darse en las articulaciones de los brazos, piernas y pies, al meterse en la cama una fricción con aguardiente alcanforado ó árnica, y al siguiente día, al salir á la calle, debe abrigarse más que de ordinario.

La bebida.—No se debe abusar de beber agua mientras se está cazando y al beberla ha de mezclarse con café, vino ó tomar antes una pastilla ó gallega para que el estómago la reciba mejor.

Precauciones.—En el verano se debe evitar el sentarse sobre piedras recalentadas por los rayos solares, pues producen almorranas, cosa muy molesta y dolorosa.

Las uñas.—Las uñas del cazador deben estar cortadas al rape del dedo pues producen fuertes dolores cuando se parten ó doblan hacia afuera al querer agarrarse á una peña ó á cualquier otro objeto para trepar.

El botiquín.—Al ir de caza, el cazador llevará siempre al campo el botiquín, que le será de suma utilidad en cualquier accidente que le pueda ocurrir, pues efectuándose la caza, por regla general, en parajes alejados de las poblaciones, se vería privado en ese caso de lo necesario para practicar la primera cura. El cazador siempre debe ir prevenido por lo que pueda ocurrir.

La práctica es una gran consejera; enseña mucho.

## CUENTO DEL SABADO

## Saludaciones campesinas

El sol dora los campos en la mañana primaveral. El sano olor de heno y las resinas, se confunde con el aroma de miel de las relamas. En los sembrados y en las flores brillan las gotas del rocío.

Biblioteca del EL ECO DE CARTAGENA 268

no y estás aquí de vuelta antes de las once para dar de comer á la gente. Esto me ha dicho Christel Esperamos los dos que dades vuestra aprobación sobre todo, después de ver al muchacho Christel quiere traerlo para que lo conozcáis. Si estáis contentos, desario de no aceptar.

Estas palabras de «boda» de «casamiento» de «novio» le zambaban á Fritz en los oídos.

Ochel había terminado su historia y admirada de no recibir respondió le pregunto.

—Qué pensáis de todo esto le preguntó?

—¿De qué contestó.

—De este casamiento.

Entonces, pasándose la mano por la frente, se limpió algunas gotas de sudor y la frente se limpió algunas gotas de sudor; y la buena Ochel notando la palidez de su rostro le dijo.

—¿Teneis algo Sr. Kobus?

—No no es nada dijo levantándole.

La idea de que Suzel iba á casarse con otro le desgarraba el corazón. Quiso tomar un vaso de agua para repouerse pero esta ascuida era demasiado fuerte le tumbaban las rodillas y al ir á extender el brazo para coger el jarro se le doblaron y cayó al suelo cuando cuan largo era.

—Entonces la pobre Ochel se puso á gritar:

EL AMIGO FRITZ

265

hental para tratar un asunto de familia; y yo no lo he preguntado más, como era natural.

—Por eso vengo yo, Sr. Kobus,

—Pues bien, entrad y sentaos, buena Ochel; y os daré de almorsar en seguida.

—Os doy mil gracias, Sr. Kobus, he almorsado antes de salir.

Ochel entró en la habitación, sentándose al extremo de la mesa. Se colocó la cofia que llevaba colgando al brazo; arregló bien el pelo dentro de ella, y estiró la falda y delantal sobre las rodillas.

Fritz la miraba intranquilo. Después de un rato acabó por sentarse delante de ella diciendo.

—¿Christel y Suzel llegaron bien ayer tarde?

—Muy bien, Sr. Kobus; muy bien á las ocho ya estaban en casa.

Después de arreglarlo todo, juntó, las manos, echó la cabeza atrás, y en esta actitud empezó su relato, como si fuese otra comadre que le cuenta un cuento á su vecina.

—Pues señor, habéis de saber, Sr. Kobus, que tenéis un sobrino en Biscleu, un anabaptista como nosotros, y se llama Hans Christian Palaly. Es el nieto de Frontal Débora Rupert, la hermana de Ann-Christina-Carolina Rupert, abuela de Christel por la rama de su madre. De modo que somos primos.